La Sophène https://www.saradistribution.com/sophienne.htm



"Les Kars de l'historien grec <u>Xénophon</u>, les Gordias de Strabon, les Kurdiyas de Polybious, les pays des Cordics mentionnés aujourd'hui sont les terres sur lesquelles ils (= les Kurdes) vivent et qui leur appartiennent » Wilhelm Kohler - 1928



La région de Sophène, qui peut être localisée sous le nom de bassin supérieur de l'Euphrate d'un point de vue géographique, couvre maintenant les provinces turques actuelles d'Élaza et de Tunceli. En raison de la structure géographique montagneuse de la région, il a été très difficile de s'en emparer et de la conserver tout au long de l'histoire.

Dans les textes des Hittites, pays d'Anatolie où l'écriture est largement utilisée, la région est appelée "I'uwa", "Pahhuwa", "Zuppa", "Supa(ni)" dans les sources de l'Ourartou, et "Sophène" dans les œuvres des anciens écrivains.

Les anciens auteurs ont donné des informations sur la région avec ses propres caractéristiques géographiques uniques. Strabon, bien qu'il ait disserté sur l'emplacement de la région, n'a pas fourni suffisamment d'informations sur la culture et le mode de vie des habitants de cette région.

La région a pris de l'importance dans la lutte entre l'empire Séleucide, le Pont, l'Arménie et Rome. Le roi Seleukos III, les gouverneurs de Sophène, d'Artaxias et d'Adriadès, qui se sont engagés dans la lutte d'Antiochos avec Rome, ont déclaré l'indépendance. La Sophène est restée indépendante pendant une centaine d'années.

Le général romain Pompée, qui a fait campagne à l'est de l'Anatolie pour mettre fin à la lutte du roi Mithridate du Pont contre Rome, a repris la région de Sophène au Royaume d'Arménie.

En Sophène régnait Tigrane III fils de Tigrane II le Grand. Le royaume avait été donné à Tigrane III, mais il a été récupéré en raison de ses accointances avec le royaume des Parthes, puis annexé à la province de Cappadoce sous le contrôle de Rome. La Sophène est devenue une province de Rome, et plus tard a joué le rôle d'avant-poste de Rome dans la lutte romano-parthe.

Tout en décrivant l'emplacement de la région, les anciens écrivains ont utilisé les royaumes voisins, les montagnes du Taurus et l'Euphrate comme points de référence.

Strabon décrit la région de Sophène tout en définissant cette région : il déclare qu'elle est située dans la vallée entre le Taurus et les monts Anti-Taurus à l'est de l'Euphrate, mais aussi au sud-ouest du Royaume d'Arménie. Strabon indique également la frontière sud-est de la région du Sophène, tandis que la ville de Mélitène est située en face de la Sophène : dès qu'on quitte la ville de Melitène, la région de Sophène commence.

Pline déclare que la région de Sophène est située au-delà des montagnes du Taurus et est voisine de la Commagène.

Plutarque déclare que Lucullus, qui s'est déplacé vers l'est de l'Anatolie, est entré dans le territoire de la Sophène après avoir traversé l'Euphrate.

En conséquence, la région de Sophène a réussi à préserver son existence pendant des millénaires, avec ses frontières inchangées. Les principales raisons en sont l'Euphrate et la rivière Murat traversant la région, qui ont généralement une altitude de plus de 1 500 mètres et ont une configuration géographique difficile d'accès, rude et escarpée.

Les noms donnés à la Sophène et à ses différents districts sont considérés comme provenant d'une origine commune, bien qu'ils diffèrent des documents hittites aux sources de l'ère romaine. Le nom de la région est utilisé sous trois formes différentes : sous la forme de "I'uwa" "Pahhuwa" et "Zuppa" dans les sources hittites ; le nom "I'uwa", qui est généralement mentionné dans les écrits en hittite, est utilisé pour nommer les habitants de la région, tandis que le nom "Zuppa" n'est mentionné que dans le seul texte sur le siège de la ville d'Urshi.

La Sophène a une géographie isolée de son environnement en raison de sa position isolée durant la période des colonies commerçantes assyriennes, d'où l'écriture est arrivée en Anatolie. Géographiquement, cette situation difficile d'accès protège la région des attaques, et préserve l'identité des peuples de la région depuis longtemps.

Le nom du pays de « Supa » dans les textes commerciaux de la période des colonies commerçantes assyriennes, qui peut être lu comme « Zuboana » ou « Supana », est inclus dans de nombreux documents de la période. Les citations susmentionnées sont considérées comme préliminaires à la dénomination de « Supa » dans les archives assyriennes et du royaume d'Ourartou.

Après cette première époque, la région de Sophène a conservé son nom, bien qu'elle ait été administrée à la fois sous tutelle étrangère et de façon indépendante pendant différentes périodes. La région a conservé sa propre structure pendant les périodes du Mitanni, de l'Assyrie, des Seleucides, de l'Arménie et de la domination romaine. Nous sommes tombés sur les premiers récits concernant la Sophène à l'âge du Bronze et les premiers récits sur la région « I'uwa » dans les sources écrites hittites :

- 1. L'accord entre le roi Mepipiliuma et le dirigeant du Mittani relaté sur des vases, est présumé par les « Isuwa » faire référence à la région appelée « I'uwa », qui est liée au royaume du Mittani.
- 2. Un autre texte lié à « l'uwa » remonte à l'époque du « Hattuili » et mentionne que l'ennemi de l'État Hittite a attaqué et pillé la ville de Tegarama (KBo VI 28 / KUB XXVI 48 12 / CTH 81).
- 3. En outre, dans un accord avec « Kizzuwatnal'una'ura », on dit que le roi hittite Kizzuwatna, qui a organisé une campagne sur le territoire de « I'uwa », les a vaincus et que les habitants ont cherché refuge dans le pays des Hourrites mais ne sont pas revenus (KBo I 5 / CTH 41).
- 4. Alors que la lutte entre l'État Hittite et le pays « I'uwa » se poursuit, à l'époque du roi Tuthaliya, le territoire « I'uwa » est resté une zone sous double domination entre l'Assyrie et les Hittites.
- 5. Dans les archives de cette période, certains des rois de « I'uwa », connus sous le nom d'Eshiliré et d'Ariarruma, suggèrent qu'il existe en « I'uwa » une structure indépendante du Mitanni, des Hittites et de l'Empire Assyrien.

Dans les sources hittites après la période de Tuthaliya, « I'uwa » n'apparaît pas comme un royaume indépendant, mais comme une région hittite. Bien qu'il y ait des récits sur « I'uwa » dans les textes politiques et religieux d'époque hittite des périodes suivantes, il ne fournissent pas beaucoup d'informations sur la région.



La pièce de monnaie ci-dessus datant du III° siècle avant J.C. représente le roi de Sophène, et sur le revers sont représentés les deux sommets des « montagnes de la douleur » avec des étoiles brillantes sur ces sommets. Source : https://www.saradistribution.com/sophienne.htm